



XXII CONGRESO EUROPARC-ESPAÑA

# ESPARC 2024

TERRITORIOS DE VIDA

1ª Circular



22 al 26 de mayo / Sigüenza

Organizan:



Castilla-La Mancha

Colaboran:



Universidad  
de Alcalá



Ayuntamiento  
de Sigüenza





La Consejería de Desarrollo Sostenible de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y EUROPARC-España organizan el XXII Congreso ESPARC 2024 en [Sigüenza](#) del 22 al 26 de mayo de 2024.

EUROPARC-España es el principal foro profesional dedicado a la planificación y gestión de las áreas protegidas en el que participan todas las administraciones competentes. Desde el primer congreso celebrado en 1995, los congresos ESPARC se han consolidado como un espacio de encuentro para el intercambio y la difusión de información entre profesionales que contribuye al reconocimiento de los beneficios sociales y ambientales que las áreas protegidas brindan al conjunto de la sociedad.

EUROPARC-España impulsa actualmente el “[Programa 2030. Áreas protegidas y cambio global](#): Territorios vivos de conservación para el bienestar humano”, un llamamiento a la acción para mejorar el papel del conjunto de las áreas protegidas en España ante los grandes retos que vivimos asociados al cambio global.

El congreso [ESPARC 2024](#), en particular a través de los talleres y el intercambio de experiencias, proporciona un espacio de debate técnico para avanzar colaborativamente en los retos actuales y futuros.

El congreso está dirigido principalmente a técnicos de las administraciones públicas dedicados a la planificación y gestión de áreas protegidas, y está abierto a la participación del conjunto de profesionales de la conservación de la naturaleza.

# PROGRAMA CONGRESO ESPARC 2024

## MIÉRCOLES 22 MAYO

### Inauguración del Congreso. Teatro El Pósito.

17.00 - 19.00 Acreditación de los congresistas.

19.00 Inauguración oficial.

19.30 Conferencia inaugural.

21.00 Cóctel de bienvenida en el entorno del Teatro El Pósito.

## JUEVES 23 DE MAYO

### Talleres de trabajo

9.00 - 14.30 Talleres de trabajo en diferentes espacios.

**Taller 1.** ¿Cómo mejorar la conectividad del paisaje y la restauración ecológica para aumentar las capacidades de adaptación al cambio climático?

Lugar: Hospedería Porta Coeli.

**Taller 2.** ¿Cómo se puede contribuir al objetivo del 10% de protección estricta en España a través de las experiencias de gestión existentes?

Lugar: La Casa del Doncel.

**Taller 3.** ¿Cómo asegurar la coherencia entre los objetivos de conservación y la gestión del turismo en las áreas protegidas?

Lugar: La Casa del Doncel.

**Taller 4.** ¿Cómo afrontar el reto de la despoblación rural y la adaptación al cambio climático?

Lugar: Centro Cultural El Torreón.

**Taller 5.** ¿Cómo avanzar en conectar la conservación de la naturaleza con el bienestar humano y la salud?

Lugar: Centro Cultural El Torreón.

**Taller 6.** ¿Cómo mejorar la comunicación del papel de las áreas protegidas en un contexto de cambio global?

Lugar: Centro Cultural El Torreón.

15.00 Comida en distintos restaurantes de Sigüenza.

17.00 - 20.00 Paseo por el Parque Natural del Barranco del Río Dulce.

17.00 (traslado en bus desde Sigüenza hasta Pelegrina 15 minutos).

21.00 Cena en distintos restaurantes de Sigüenza.



## **VIERNES 24 MAYO**

### **Comunicaciones orales y mercadillo de experiencias. Centro Cultural El Torreón**

09.00 - 11.00 Comunicaciones orales.

11.00 - 11.30 Café.

11.00 - 13.00 Mercadillo de experiencias.

11.30 - 13.00 Comunicaciones orales.

### **Clausura. Teatro El Pósito**

13.30 - 14.30 Plenario.

Conclusiones de los talleres

Fallo III Premio Experiencias Inspiradoras

Manifiesto Día Europeo de los Parques 2024

Clausura oficial

14.30 - 16.30 Comida cóctel en el entorno de El Pósito.

**16.30 TRASLADO CONGRESISTAS.**

18.00 - 19.00 Visita guiada por Sigüenza.

19.30 Concierto abierto a todos los públicos. Ermita de San Roque.

21.00 Cena en distintos restaurantes de Sigüenza.

## **SÁBADO 25 MAYO**

### **Excursiones**

Salida de las excursiones: 8.30.

Excursión 1: Candidatura “Paisaje Dulce y Salado de Sigüenza y Atienza”.

Excursión 2: Parque Natural del Alto Tajo.

Excursión 3: Parque Natural de la Sierra Norte de Guadalajara.

21.00 Cena conjunta en Sigüenza.

## **DOMINGO 26 MAYO**

**9.00 TRASLADO CONGRESISTAS.**

# TALLERES DE TRABAJO. JUEVES 23 DE MAYO

Todos los talleres contribuyen al Programa 2030 “Cambio global y áreas protegidas. Territorios vivos de conservación para el bienestar humano”, hoja de ruta de EUROPARC-España para los próximos años.

En todos los talleres se aportará una visión general del tema, ilustrado con algunas experiencias concretas que sean inspiradoras para la discusión, reflexión y propuestas para avanzar en cada tema.

Taller

1

## **¿Cómo mejorar la conectividad del paisaje y la restauración ecológica para aumentar las capacidades de adaptación al cambio climático?**

Entre las necesidades identificadas en el eje I del Programa 2030 destacan la promoción de la conectividad y la restauración ecológica (línea 1). También el eje II del Programa aborda la adaptación y la mitigación frente al cambio climático (líneas 4 y 5).

Recientemente se ha aprobado el Reglamento sobre la restauración de la naturaleza que persigue recuperar los ecosistemas degradados en toda la Unión Europea. Los Estados miembros deberán poner en marcha medidas de restauración que cubran para 2030 al menos el 20% de las zonas terrestres y marítimas de la Unión Europea y, para 2050, todos los ecosistemas que necesitan restauración.

El objetivo del taller es compartir el estado de la cuestión respecto al Reglamento de Restauración, así como compartir experiencias de mejora de la conectividad y adaptación al cambio climático a escala de paisaje, en el marco del reglamento y obligaciones en materia de restauración de la naturaleza. Entre otras experiencias se presentarán algunas de las actuaciones desarrolladas en el proyecto LIFE Red Bosques Clima.

Taller

2

## **¿Cómo se puede contribuir al objetivo del 10% de protección estricta en España a través de las experiencias de gestión?**

El Programa 2030 de EUROPARC-España quiere contribuir a través de su línea 1 a los compromisos de la Estrategia europea de biodiversidad sobre la necesidad de definir los criterios técnicos para la formalización del 10% de protección estricta en el 30% de las áreas protegidas en España tanto terrestres como marinas.

Para contribuir a este compromiso, en el taller se compartirán experiencias de gestión donde el fomento de los procesos naturales sea el principal objetivo de gestión.

El objetivo del taller es enriquecer el debate sobre las dificultades y oportunidades de la protección estricta a través del conocimiento experto en planificación y gestión de las áreas protegidas sobre la base del conocimiento científico-técnico.

### ¿Cómo asegurar la coherencia entre los objetivos de conservación y la gestión del turismo en las áreas protegidas?

El Programa 2030 recoge en su línea 7 el tema del turismo sostenible dentro del eje de cooperación entre políticas sectoriales.

Los espacios protegidos son un destino turístico de primera magnitud. Esto ha propiciado que una de las principales tareas de los gestores sea la gestión de visitantes, para lo que se han desarrollado diferentes estrategias y herramientas como la Carta Europea de Turismo Sostenible, la Q de Calidad Turística o los estudios de capacidad de acogida.

El objetivo del taller es, a partir de las experiencias compartidas, reflexionar sobre la necesaria planificación de uso público para compatibilizar los objetivos de conservación, y la implicación y el compromiso ambiental del sector privado vinculado al turismo de naturaleza que desarrolla su actividad en las áreas protegidas y su entorno.

### ¿Cómo afrontar el reto de la despoblación rural y la adaptación al cambio climático?

El envejecimiento de la población y el éxodo rural ocasionan la pérdida de capital humano, de paisajes culturales y de biodiversidad. Las consecuencias del cambio climático y la dinámica rural son dos elementos reconocidos como clave en la línea 8 del Programa 2030 sobre reequilibrio demográfico.

A través de distintas experiencias, se mostrará cómo desde las áreas protegidas se puede estimular la recuperación de conocimientos, usos y actividades tradicionales estratégicas para contribuir a la lucha contra el cambio climático.

El objetivo del taller es debatir propuestas para hacer frente a los retos del mundo rural y la adaptación al cambio climático. En el taller también se avanzarán los resultados del proyecto INTEGRADAPTA (Integración del reto demográfico para la adaptación al cambio climático de las áreas protegidas), apoyado por la Fundación Biodiversidad.



## ¿Cómo avanzar en conectar la conservación de la naturaleza con el bienestar humano y la salud?

La salud y el bienestar humano ligado a la conservación de la naturaleza se recogen en la línea 9 del Programa 2030. Uno de los programas de referencia a escala europea es “Parques Saludables, Gente Saludable” impulsado por la Federación EUROPARC. En España cada vez hay más iniciativas que muestran la importancia de las alianzas entre diferentes administraciones responsables.

El objetivo del taller es intercambiar experiencias existentes para reforzar las conexiones entre conservación de la naturaleza y bienestar y salud, y, específicamente, explorar las posibilidades de colaboración entre las administraciones ambientales y sanitarias, u otras, para poner en valor los espacios naturales protegidos como activos para la salud y el bienestar de las personas.

## ¿Cómo mejorar la comunicación del papel de las áreas protegidas en un contexto de cambio global?

Transmitir a la sociedad la importancia de la conservación, los múltiples beneficios de las áreas protegidas y su importancia para el bienestar humano, así como facilitar a los comunicadores y tomadores de decisiones material accesible basado en el mejor conocimiento disponible, son objetivos estratégicos del Programa 2030.

En el taller se compartirán lecciones aprendidas a través de experiencias de planificación de la comunicación a escala de redes de áreas protegidas e iniciativas exitosas en espacios protegidos concretos.

El objetivo del taller es aportar herramientas prácticas para identificar, priorizar y desarrollar los mensajes y los mecanismos que ayuden a optimizar la comunicación del papel de las áreas protegidas con los medios habitualmente disponibles.



# COMUNICACIONES ORALES Y MERCADILLO DE EXPERIENCIAS. VIERNES 24 DE MAYO

## Comunicaciones orales

Las personas interesadas en presentar una comunicación oral dispondrán de 15 minutos: 10 minutos para su presentación y 5 minutos más para atender preguntas de los asistentes. Las comunicaciones orales deberán realizarse con la plantilla que estará disponible en el sitio web del congreso.

Las comunicaciones orales versarán sobre proyectos, iniciativas y experiencias que enriquecerán el desarrollo del [Programa 2030. Cambio Global y Áreas Protegidas](#). Se establece un máximo de una comunicación por congresista.

En el formulario de inscripciones se deberá presentar un resumen de 300 palabras de la comunicación oral propuesta.

Los espacios para las comunicaciones orales serán asignados, asumiendo su calidad y pertinencia, por riguroso orden de inscripción.

Las fichas de las comunicaciones orales se publicarán en las actas del congreso, siempre que se disponga de la documentación de la experiencia en tiempo y forma.

## Mercadillo de experiencias

Las personas interesadas en participar en el mercadillo de experiencias podrán solicitar un espacio expositivo en el que presentar sus experiencias, productos y actividades a través de materiales divulgativos.

Los expositores, que se asignarán por orden de solicitud, deberán ser montados y atendidos por los congresistas solicitantes en el horario estipulado por la organización.

Se establece un máximo de un expositor por congresista.

Los espacios en el mercadillo de experiencias serán asignados, asumiendo su calidad y pertinencia, por riguroso orden de inscripción.

Las fichas de las experiencias del mercadillo se podrán publicar en las actas del congreso, siempre que se disponga de la documentación de la experiencia en tiempo y forma.

# EXCURSIONES. SÁBADO 25 DE MAYO

## Excursión 1.

### PAISAJE DULCE Y SALADO DE SIGÜENZA Y ATIENZA

[Candidatura a Patrimonio Mundial de la UNESCO “Paisaje Dulce y Salado de Sigüenza y Atienza”](#). Microrreserva Saladares de la cuenca del río Salado y Monumento Natural de la Sierra de Pela y Laguna de Somolinos: Patrimonio cultural de las salinas de interior en Sigüenza-Atienza, hábitats de vegetación halófila, interpretación del patrimonio geológico, humedal de origen kárstico, románico rural en Guadalajara.

- Hora y lugar de salida y de llegada 8:30 Sigüenza / 17:30 h Sigüenza
- Comida en restaurante en Campisábalos
- Plazas ofertadas: 50
- Dificultad: Baja
- Recorrido en autobús: Sigüenza - Salinas de Imón – Somolinos (50 km; 45´) y Campisábalos - Sigüenza (58 km; 50´)
- Recorrido a pie: 3 km, 1 hora, prácticamente sin desnivel
- Breve descripción.

En la primera parte de la excursión se visitarán las Salinas de Imón, que datan del s. X y fueron ampliadas en el reinado de Carlos III. En esta parada, miembros del comité de expertos de la candidatura de Patrimonio Mundial explicarán el proceso de obtención de la sal y el valor patrimonial del conjunto de salinas de interior de la comarca de Atienza. También se visitará el saladar en la zona de desagüe de las salinas, que forma parte de la Microrreserva de los Saladares de la cuenca del río Salado, y las comunidades vegetales halófilas asociadas.

En el trayecto en autobús, desde Imón a Somolinos, se pasará por la Microrreserva de los Cerros Volcánicos de La Miñosa y se verán los afloramientos pérmicos de andesitas, que albergan la mayor población existente de geranio del Paular (*Erodium paularense*).

En Somolinos se visitará su laguna, originada por el represamiento del río Manadero o Bornova por un dique de travertinos, con interesante vegetación y avifauna acuática. Se recorrerá la senda que discurre por su orilla y el camino que lleva al nacimiento del río Manadero, al pie de farallones calizos con buitreras y formas de relieve kárstico.

La comida será en la localidad de Campisábalos, y se visitará el Mensario románico de Campisábalos, en la iglesia de San Bartolomé (s. XII).

En el regreso a Sigüenza se pasará por el ZEC Sierra de Pela, con la posibilidad de hacer una última parada para ver los prados de siega, un elemento clave de este espacio.

- Contenidos específicos: patrimonio cultural de las salinas de interior, interpretación del patrimonio geológico, conservación de hábitats halófilos y humedales, románico rural.



## Excursión 2.

### PARQUE NATURAL DEL ALTO TAJO

[Parque Natural del Alto Tajo](#). Interpretación geológica, proyectos innovadores de restauración ecológica y gestión del uso público intensivo.

- Hora y lugar de salida y de llegada: 8:30 Sigüenza / 19:00 Sigüenza
- Comida tipo picnic incluida.
- Plazas ofertadas: 60.
- Dificultad: Media.
- Recorrido en autobús: Sigüenza-Zaorejas (94 km; 1h 25´) y Villanueva de Alcorón (98 km; 1h 20´)
- Recorridos a pie: 2,5 horas, cuesta abajo, y dos paseos de 20 minutos cada uno.
- Breve descripción.

La excursión arranca con el viaje de aproximación del autobús una vez abandona la N-211 que atraviesa los principales hábitats forestales del parque (sabinar, rodenal y pinar de pino laricio). Después de aproximadamente 1,5 h de viaje llegaremos al Mirador del Tajo donde se realizaría una breve presentación del parque.

El primer itinerario a pie recorre la Georruta 4 de unos 5,5 km, que discurre por el barranco y sistema kárstico del Ciño Negro en unas 2,5 h.

El siguiente punto de la excursión es el Puente de San Pedro, junto al Río Tajo, donde se explicará la problemática del uso público intensivo y las soluciones adoptadas de gestión de la visita en los meses de máxima afluencia. Desde aquí y en autobús se sube al área recreativa de la Sima de Alcorón, donde está prevista la comida a la sombra del pinar natural de pino albar y laricio, y se podrá visitar la sima.

A las 16:00 se realizará una visita a una de las actuaciones que rewilding Spain está desarrollando en el Alto Tajo: conservación y mejora de la herbivoría mediante caballos de Przewalski, una manada de 25 ejemplares que pastan en semilibertad en los Montes de Villanueva de Alcorón.

Sobre las 17:00 se volverá a Sigüenza.

- Contenidos específicos: restauración de los procesos ecológicos, interpretación patrimonio geológico, modernización y accesibilidad recursos para el uso público y la interpretación, gestión de visitantes, gestión circulación de vehículos a motor.



## Excursión 3.

### PARQUE NATURAL DE LA SIERRA NORTE DE GUADALAJARA

Parque Natural de la Sierra Norte de Guadalajara: Hábitats de alta montaña, interpretación del patrimonio geológico, arquitectura negra y patrimonio etnográfico, proyectos de bioeconomía forestal, paisajes resilientes y adaptación de bosques al cambio climático.

- Hora y lugar de salida y de llegada: 8:30 h Sigüenza / 20:00 h Sigüenza
- Comida tipo picnic incluida.
- Plazas ofertadas: 40 plazas
- Dificultad: Alta
- Recorrido en autobús: Sigüenza-Valverde de los Arroyos (97 km; 1h 30') y Almiruete-Sigüenza (88 km; 1h 15')
- Recorrido a pie: 16 km, aproximadamente 6 horas, con desniveles acumulados de 800 m de subida y 1.100 m de bajada.
- Breve descripción.

La excursión comienza con el viaje de aproximación en autobús, 1'5 horas, que se aprovechará para presentar el parque y diversos programas de conservación de fauna y flora amenazada. Una vez en Valverde de los Arroyos, se recorrerá el pueblo, uno de los mejores exponentes de la arquitectura negra, y se caminará media hora por el GR-60 hasta llegar a la Chorrera de Despeñalagua, una cascada en escarpes cuarcíticos donde se presentará el proyecto de las Georutas del parque. La subida continúa por el sendero de montaña CM-2. Al alcanzar la cuerda, a unos 1.850 m, se hará una parada para comentar la conservación de las comunidades vegetales de alta montaña en el marco del plan de gestión de la ZEC-ZEPA Sierra de Ayllón. El último tramo al Ocejón (2.049 m) discurre por una pedriza de grandes bloques de cuarcitas.

Se ha previsto la comida en la cumbre, disfrutando, si el día acompaña, de espectaculares vistas. Aquí se presentará el proyecto LIFE Red Bosques Clima, que tiene una de sus acciones piloto en este espacio, y un nuevo proyecto de bioeconomía forestal que tiene entre sus objetivos la generación de paisajes resilientes, la certificación de los servicios ecosistémicos de los bosques y la dinamización del territorio en contextos de despoblamiento rural.

El descenso se realizará por el sendero PR-GU 19, divisoria de los valles del Jarama y el Sorbe, hasta llegar a Almiruete (Tamajón), un bello pueblo de arquitectura negra.

Sobre las 18:45 h se emprenderá el regreso a Sigüenza.

- Contenidos específicos: interpretación del patrimonio geológico y etnográfico, conservación de hábitats de montaña, adaptación de bosques al cambio climático y naturalización de masas forestales de repoblación, bioeconomía forestal y el papel de las áreas protegidas como dinamizadoras de territorios despoblados.



# INFORMACIÓN GENERAL

## Secretaría del congreso ESPARC 2024

Oficina Técnica EUROPARC-España  
[esparc@redeuroparc.org](mailto:esparc@redeuroparc.org)

## Inscripción

La inscripción se realizará mediante el [FORMULARIO HABILITADO](#)

**La inscripción permanecerá abierta hasta el 30 de abril. Pasada esa fecha no se garantiza la participación si el número de participantes excede la capacidad del congreso.**

## Cuota de inscripción

La cuota de inscripción cubre los traslados facilitados por la organización, la manutención (comidas y cenas) y la participación en las actividades del congreso.

No cubre el alojamiento que deberá ser gestionado por cada congresista.

La inscripción no será firme hasta que el pago se haya hecho efectivo en la cuenta:

ES83 1491/0001/27/2023250216 en Triodos Bank-Banca ética y sostenible de España.

El justificante de pago debe remitirse por correo electrónico a [esparc@redeuroparc.org](mailto:esparc@redeuroparc.org) indicando "ESPARC 2024: NOMBRE\_APELLIDOS".

## Modalidades de inscripción

Miembros EUROPARC-España. Congreso completo

Precio: 250€. Incluye manutención y todas las actividades del Congreso.

Miembros EUROPARC-España. Congreso reducido

Precio: 200€. Incluye manutención y actividades hasta la clausura y la comida del 24 de mayo.

No Miembros EUROPARC-España. Congreso completo

Precio: 300€. Incluye manutención y todas las actividades del Congreso.

No Miembros EUROPARC-España. Congreso reducido

Precio: 250€. Incluye manutención y actividades hasta la clausura y la comida del 24 de mayo.

Jóvenes congresistas. Congreso completo

Precio: 100€. Incluye manutención y todas las actividades del Congreso.

Se ofrecen plazas limitadas para congresistas menores de 30 años. Las personas interesadas deberán remitir una carta de interés donde se explique su vinculación al ámbito de los espacios protegidos **antes del 15 de abril** a [esparc@redeuroparc.org](mailto:esparc@redeuroparc.org). La organización se pondrá en contacto con los candidatos seleccionados antes del 30 de abril para que puedan formalizar, en su caso, la inscripción.

## ¿CÓMO LLEGAR A SIGÜENZA?

Desde la organización animamos a los congresistas a utilizar transporte público siempre que sea posible para reducir nuestra huella de carbono.

[Localización de Sigüenza en GoogleMaps.](#)

## TRASLADOS EN AUTOBÚS OFRECIDOS POR LA ORGANIZACIÓN

### Miércoles 22 de mayo 2024

Traslado desde Madrid a Sigüenza (tiempo estimado viaje 2 horas)

15.00 Estación de tren de Atocha

16.00 Aeropuerto de Madrid

### Viernes 24 de mayo 2024

Traslado desde Sigüenza a Madrid (tiempo estimado viaje 2 horas)

16.30 Sigüenza a Aeropuerto de Madrid - Estación de tren de Atocha

### Domingo 26 de mayo 2024

Traslado desde Sigüenza a Madrid (tiempo estimado viaje 2 horas)

9.00 Sigüenza a Aeropuerto de Madrid y Estación de tren de Atocha

## CÓMO LLEGAR A SIGÜENZA EN TREN

Sigüenza está comunicada por tren con Madrid:

<https://www.renfe.com/es/es>

A fecha de 1 de febrero de 2024 existen los siguientes trenes entre Sigüenza y Madrid:

Madrid (estación de Chamartín) a Sigüenza:	Sigüenza-Madrid (estación de Chamartín):
7:15 – 8:58	10:07 – 11:36
7:47 – 9:20	11:44 – 13:36
15:47 – 17:43	16:20 – 18:09
19:00 – 20:30	18:27 – 19:50
19:52 – 21:53	20:33 – 22:06

